# こころのとも

第 九 巻

八月号

## 人間の勤め

人間の人間たるゆえんは

でも しゅうしょう

それは意識水準でのこと

それができるためには

真に

無意識水準を

磨く必要がある

それが

人間の勤めである修行・精進・努力であり

# わがままがたくましさ

たくましさと

よいことのように勘違いして

思う親の

なんと多いことよ

# 人生を考え直して

# みたい人は(五五)

『聖書』解説(三二)

マタイ福音書第七章を続けます。

二八 イエスがこれらのことばを語り終えられると

群衆はその教えに驚いた。

にではなく、権威ある者のように教えられたから二九 というのは、イエスが、律法学者たちのよう

「山上の垂訓」と呼ばれる部分の最後の締めくくりの

ところです。

である。

のではないかと思います。いた、というだけです。次の二九節は、少し解説がいるはじめの二八節は、イエスの教えを聞いて、群衆が驚

と権威ある者という対が何を意味しているのでしょう威ある者のようであった、というわけですが、律法学者群衆が驚いた理由が、律法学者のようにではなく、権

そのことを少し考えてみたいと思います。

みな当てはまっています。 ス・キリスト (聖書)の解説に限ったことではありませ しているに過ぎないからです。このことは、なにもイエ に いるように思えます。それは、 まさに今、キリスト者自身が、 律法学者の域を出るものに、 解説しているのか、毎回十冊ぐらいも目を通しましたが が、その都度、これまでに、どうこれらの聖書の文句を これまで、マタイの「山上の垂訓」を解説してきました に、どこかに吹き飛んでしまい、役には立たないのです。 妬 IJ ただけのことは、実践では、 に高い境地に達している訳ではありませんので、 究して解説する学者のことです。こうした人は、 ん。老子にしても、ソクラテスにしても、釈尊にしても 「あたま」でだけ分かるものなのです。 「こころ」で分かるものだといっていますが、 達していないからなのです。 み・恨みなど)」のような執らわれが起こったとたん (慳貪)」や「怒り(瞋恚)」や「邪な見方(邪見= らわれて、ただ理屈を言うだけなのです。私は哲学は まず、律法学者ですが、それは、 私は出会いませんでした。 自分の「こころ」に、「貪 イエス・キリストの境地 律法学者に成り下がって ただ、「あたま」で理解 ユダヤ教の律法 あたまで分かっ 理屈 字句に Ϊį を研 的

私は、かつて「一字違いで大違い/学者 (がくしゃ)

響い とば す 執 私 ひ 修行をし に 5 が L も たすらそ 濁 たが、 のと言えま われない、 や教えが、 四聖とする釈尊、 あり てくるの てい / 多 れ 覚 です。 を磨 くの学者は、 ま 者 す。 それを超えた境地に到っていることを示 感動を伴って、 せ 11 んから、こころに濁りがあるのです。 かくし それは、 ていくとき、こころは澄 老子、ソクラテス、 ゃ ひたすらな「こころ」を磨く 律法に従ってい に あたまではなくこころに 濁なし」 という詩を作 キリストのこ ζ み渡って、 律法に IJ

理

想としていることが、

分かりました。

威ある者」に進みたいと思います。 さて、律法学者の解説はこれぐらいにして、次の「権

は、ずっとそのことが気に掛かっていました。ところで、そもそも権威とはなになのでしょうか。私

家に ιţ 校の か いるように感じられ 最 て、 先生に ŧ 近、 感じています。 財 あ 世 間では、 ŧ 界 らゆる人に の 人にも、 医者に ます。 それが、 宗教家に 、も、 権威 権 本当にそれでよいのでしょ 裁 が 威 よいことのように 気がなく 2判官に ŧ なくなっ 大学の なっ ŧ て来てい 官吏に て来ています。 教員を含めて学 ŧ 思われて ると、 政治 う 私

ことがある、 の こ と を なだいなだ著『権威と権力 考 える手掛かり غ Ţ ずっ ۲ いうことを 前 に 読 hだ

> 権 読 き 威 h か ける も権 でみ 原理 力も必要としない ました。 きく原 そして、 理 なるほ で、 』(岩波 自由 ۲ 新 に なだい 書) 振 る舞える社会 を、 なだ氏 改 め て

そうだということだと思い っている訳ではありませんの これ Ιţ なにも氏が多く人の持 ます。 で、 多く たない の 特 大 衆 異 な思 の 考 え 方 を も

・他己萎縮を示すもの以外の何者でもありません。て、これまで何度も述べてきていますように、自己肥大でも、それは、私の目から見ますと、自己に閉じてい

あ できて で 根 がいて、 きません。 源 八間は、 原理に) ١J ませんと、 悪をなしてい 社会に 心理的 幸せに · ( 最 死に至る最 なることができません。 に 定 終的 かなければならないのです。 位 には U てい 絶対 後の な 最 他 ŀ١ と安心することが 者 = 後 はまで、 神 もしそれ 仏 あ が 宇 しし 宙 て

実は、 と思 お れ 11 IJ IJ ば の に 人間 です。 の つ 明らかです。 何でもする、あるいは、できることでは τ 親の下に、 人間は自分の が 生 真に自由であるということは、 まれた それは、 思い 人は わ 自 け 人生を思いどおりすることはできな では どおりの 分の生まれと死のことを考えてみ 誰一人として、 あり ませ 人間として生まれてい h 自 ŕ 分が生まれ 自 自 分の思い ないので 分 の 思 よう どお

わけ **ത** اث でも 勝手に あ IJ ま 向こうからやっ せ h また、 て来る 死 ŧ 自 分の も の なの 望 ま です。 ない ŧ の な

安に とは、 頼らない でいうことをきかされ 自 なっ 己肥大し 我 慢 てくるのです。 で、 が ている現代人にとっ 自由でいようとすれば できないことだと思い 自由 を奪われるように感じるこ Ţ ます。 するほど、 他者の で 権威やな ŧ 人間は 何にも 権 力 不

です。

者) その定位すべき絶対他者が、真の権威なのです。それは、 の まかすとき、 うことになり 私 です。 の 前 に定位 理 述しましたように、 論 で L١ U ます。 ていないと安心を得ることはできませ はじめて自由自在になれ、 L١ ますと、他己 (人格 + 感情の暢達)とい そして、 人は、 その権 社 슷 威  $\overline{\phantom{a}}$ 最終的 に自分の 安心が得られる に には絶対 すべてを h 他

**ത** のです。 たなは 贈り主です。 その絶対他者は、 他者 そし その愛の て、 に 真 そ あらゆる人に の の 愛 権化に定位 を捧げ あらゆる存在者を存在せしめた存在 他 者に対して愛を捧 ることが する (信じる) ことで、 存在を許し できるようになる た、 げるもの 愛 の権化 が、 私 人 の な

子どもに対しては親で ここで 11 う「 他 者 に 対 あり、生徒に対しては教師であり、 して 愛を捧げ るもの」、 そ れ は

は

権

威

の

あ

るも

の

と言えるのです。

もっ け の 師 信 です。 であると言えます。 者 人たちのいうことは、 Ţ に対し それぞれの他者に対してい なぜなら、そうすることで安心が得られるか ては僧侶であり、 そうい 強制されなくても、 う人た 病人 へ 患 ちは、 るわけですから、 者) それぞれ に よくきく 対し て は わ

て ど 医 信 の に愛をもたなくなって来ています。 でも、 は 者 垢 L١ 1や人一 患者に ます。 仁術と言われましたが、 にまみれ、自分の生活 l١ 愛を持って接しなくなり、 般に愛を失っています。 まや親は 子に愛を捧げ ( 情 今では算術とい 動 の満足)が ま また、 また、 せ 金儲け Ь ŕ 医 僧 第一となり、 師も、 主 われるほど 教 侶 一義に は 師 は 昔は 俗 陥 生 世 徒

なっ 対 か τ きなくなると同時に、 象 あ い 現代人は、 ます。 となっ りませ ているのです。 んし、 つまり、 ているのです。 多くは 生 一徒は、 子どもは親の慰 その分逆に、 信仰 他者に愛を捧げることができなく を失い、 教 師 が偉 他 他 い み 者 者 物 を信じることがで と尊敬させるべき か ら愛を欲しがっ (ペット)でし

に 対 に して愛をもって、 ように 九節で「 教 なえられ 律法学者たちのようにでは た 教えを説いたからなのです。 とい ١J ます の Ŕ な Ś 1 エスが 威 群 あ 衆 る

者

#### 免 罪 符

人

の

心を感じるこころを

無

慈

悲

不寛

容

自 我 膨

張

のことばで表せば

人

の

心

を感じるこころ

ナムアミダブは

気まぐれの

救ってくれる

免罪符

١١

物

の

尊 厳

物

の ま

尊厳

が

自己堕落

#### 仁 他

人間としての義務

の 義を行う人の義

神

隣 人愛

キャッ チフレー ある道徳科学研究所

ズは

の

慈悲寛大 自我没却

実は こ れ は

家

庭

教

育

の

大切さ

仏 の 道

で まの日本人は も

しし

無慈悲不寛容

陥っている 自我膨張に 権 利 に は 義

務

問

われなければ

ならない

服従と

い 権

利には

悪け

ば

家

庭

教育 ħ

子供時代の

人

権

۲

物

を冒涜

U

١١

ま

物

を

蹂躙し

を浪費し

伴 しり うべき義務が

て 物

L١

るから

わなければ

みずから悩み

いくつに成っても

こころは子供 からだは大人

周囲 悩 ませる の人を

### 閉 塞 感 と自 己 肥 大 こころの栄養失調

### 自 己 主 張 の 自由 の平 等

ī

平等に 隣 平 成り下がっている 自己主張の · 等 人 が 愛と大慈大悲 自 曲 の それは という 当然の結果 自己肥大させた 閉塞感に陥っている 日本人が い ま そ 千差万別である 千差万別である 人一人 こころの発達も 子ども一人一人 からだの発達は れと同じように と言っ 世 個 し 個 個 の か 性は 性 性 中 し は 他者との違

キリスト教では の心を感じるこころは 人 人から悪口を 言う人ほど 人の悪口 の 悪 を 発達がとても悪い おちいっていて こころの栄養失調に 多くの人は ١١ ま 社会から 違いを意識し 人は他者との それを言うほど 疎 外されていく てい る

仏教では

大慈大悲

言われたくない

隣 人 愛

人

#### 随 筆 選

### 死 の病原体プリオン

١,

刊 七 の 月十九 書評が ド 日(日)付けの毎 載っていました。 ズ著<sub>『</sub> 死 の 日 病原体プリオン』(草 新聞「今月の 本 棚 忠 欄 社 に

Ó な らない、 する 神 ました。 の 流行を予感させるものの一つではなかろうか、 こ 幸福とする、 L١ 私 は、 のっ 科学・技術万 病気の流行ではなかろうか、と言ってきました。 ( 仏 ・ そして、 死 エイズの流行を、 の 自 病原体プリオン」は、 価 然) が能、 どんなにしても流行を防ぐことがで 値観への次の警告は の警告と受け 経済優先、 人間 の「 生活エンジョイを最上 止 め まさにそうした病気 性 てい の どんな薬でも治 ふしだら」 ますが、 と思 に 現 l١ 対 き 在

の書 評 の 書き出しは次のようなものです。

報

近

の

物

あ

う。 ぎに震えと痙攣。 で 感染性 は感染を確認する方法は 運 動 スポ 機 能 ンジ状脳 が 低 発話が 下。 症 も 不 病 ない。 原 の 明 瞭 を 体 飮 み まず歩行 意 これに発 込むことや 識 朦 朧 困 病 する もうろ 難。 排 つ 泄 ま

す。

組

しし の果て、 もできなくなり、 ಶ್ 予防法も治療法 死に至る。 三カ 患者の脳 ŧ 月から六ヵ な ١, は スポンジ状に 致死率百パー 月という長 なって L١ セ 衰 弱

険は、 た 動 ロイツフェルト・ヤコブ病への罹患 することで、 織 告 話 餌 の の そ このプリオンが世界に流行する危険は、これに感染し こ の病原 の原因の一つは、 「されているとのことです。 題 廃 物を私たち人間が直接食べるだけ 狂牛病や、 なの 味な生命体は「プリオン」と命名された。 ンリー (えさ)としたり、 生理学賞を受賞した。 になりましたように、 (棄されたもの こ 移植だけではなく、プリオンに感染した人の「 を ارِّ 使っ の が体のも 未知 現在、高まっていると言い 感染を プル て製剤 クロイツフェルト・ヤコブ病だとい なる たらす病気は、 シナー や内蔵 病原 確定する方法 した薬によっても 潜伏期間の長さにあ その 博士は、 体を発見した、 を かれにより、 糞尿を 角 他 こうし の動 漢膜や テレビで話題に は 昨 年秋、  $\overline{\phantom{a}}$ 脳 有機質肥料とし 物 存 在 感染すると言えま た世界的 IJ ではなく、 硬 ます。 ァ か 膜 家畜やペット) U 前 h *ا* IJ な の 代 メリカ 移植で、 ま しり 未 また、 流行 す。 が数十 のです。 聞 ベ そ ル なっ の の たり スタ 最 の の 不 医 体 最 ク た 気 低 危 例

に し 十年から四十 になり、 ますと、 ま す。 年 人 間二〇万人が死んで行くことになるのだと言 の 年以上だそうです。 間 での 流行のピー 平均二十五~三十年と クは二〇一五年あたり

L١

ルター かけて 着 厶 も 紫外線 免 菌 度 は なし なに プリ た |疫反応がおこらない。小さすぎてどんな精密フィ | やウィ の高温、 状粒子の形で辛うじて視覚化されただけで、 実に宿 な で、 ίį ŧ に も分離できない。乾燥した脳の中でも生存し、 も オンは倍率六万八四〇〇 主 も強い。 通り抜け、毎分四〇万回転の遠心分離器に わ ルスではなくタンパク質だか を殺 増殖進化変異をとげ、 かっていない。 冷凍、 生物すべてに共通するはずの核酸システ ਰ \_ \_ 放射線照射、 しかもウィルスのような遺伝子を かれ 強力な薬剤も無効。 は不死身だ。 倍 ゆるやか の電子顕微鏡で、 5 に 生体内で 三六〇 . 残酷に 正体

うに だけではなく、 いつか、 で 相 ŧ 思 対な存在は しし 人間自身の手でその時期を早めなくてもよい 必 ま र्वे ず、 この地球にも当てはまりま 少しでも長生きし 終末を迎えます。 滅亡(死)を免れることはできませ それは、 たいというのが、 人類 や生き物 多 h < ょ

の人の

願いなのでしょうから。

## 釈 尊 のことば(七一

法 句経 解説

رر ( (二四六、二四七)生きもの ָנו י お ねもと) ぼ を語り、 n 他人の妻を犯し、 する人は、この世 を堀りくずす人で 世間に おいて与 飲 酒 ・ におい を殺 あ えられて 果実酒 ŕ て 自 に 虚 11 耽溺 ない 分 言 の ١١ (J.) も 根 っつわ 本 の ij を

取 IJ

不邪淫、 それらは、 しかし、 こ の偈 ば、 この人間 不妄語、 順番は 仏 教 違 の が生きていく上での基本 ١J 有名な五戒をうたった ますが、 不飲酒、 で す。 不 殺 生 も ・をし のです。 不

す。 それは、 いまの中学生や高校生に典型的に 現 'n て しし ま

律すら、

現在では守られなくなってい

ます。

て 次 は 憂慮すべき状態に 含まれてい まず、 の だ 不偷 んだん増えていますし、 集 (団で 盗 ます。 戒 お金をもっていそうで、 不殺生戒ですが、 に も 最 関 あ るように 近 わりますが、「 の中高 生の暴 凶悪化して 思い この戒律には暴 ま おやじ 弱そうな中高年の す。 力傾 い 例 向 がり」 ます。 えば、 Ιţ 力の きわめ と称 禁 ま た、 止 め て も

す

戒

性 ij を 襲 擊 ١١ ま 若 者 お が、 金 を きわめ 奪い ま す。 て残忍に さら ĺĆ 動 物 を殺 酒鬼薔薇聖斗 Ų 人を 殺 事

すことが

で

きること

を示しまし

た。

化 ഗ さ に れ の一途をたどっているということで よれば、 63 た少年が、 月七日 人に上っ 今 付 年上 け た、 前 の 半 年 毎 と報じ 同 期 日 期の2倍で、 の 新 殺 聞 ていまし 人容疑 ば、 警察庁がまとめたとこ (未遂を含む) た。 最 す。 近一〇年間で最悪 少 年 非 行 で検挙 が 凶悪 3

どの に 万引きです。 だけではなくて、 売 価 まで蔓延してい 次 の に 小売店で 含めて 不 偷盗戒 これは中高生だけではなく、 Ιţ いり るとのことです。 ます。 もっと軽微で日常化してい ですが、 定の万引き被害額 最 前 近では、 述の強盗事件が スト を想定 パ I 大学生 Ť や百貨店 ま 増 すの え や大人 それ てい は を な る

わ

と呼 るほど、 次 ば ത η ひどい 不邪淫戒ですが、性の乱れは、 社 会的 ŧ の に是認され です。 ているの で は フリー な しり セッ かと思え クス

と思 が 対 す あ そ る わ IJ の ま 意 な 乱 す。 識 ŀ١ れ の の 玉 反 は 日本ほど、 反 映として、 映 な 以 L١ 外 ようです。 の 少女たちが、 何 成人男子の少女への 者でもあり それは、 ませ 性 大人た が大切 h にちの な 援 10 助交際 も のだ 性 に

次

の

不

妄

語戒ですが、

١J

ま子どもたちが平然と嘘を

の め 平 係 言うようになって か、 たさも感じず堂々と言うの 然と述べていました。 が 記者会見し、 ファンクラブができたと言い テレビで報 ١J 、 ま す。 それを見た少 かつ 道され が て、 カッコよ オ ま 女たちが ウ L ĺ١ たが、 Ĺ ことと感じ 真 理 嘘 嘘 教 を ば の 後 か 広 た 1) 報

ま

会 中 とんどいなくなってし れ 厳 かと思わ l١ ゚ます。 継は、 しく戒めましたが、 ま、 日本では ある意味でこの れます。 正 昔 まっ 直の な 66 い 傾 まは 徳」 た ので 嘘 向 泊拍 そん は は は 泥 死 車 なことを言う人は 棒 語 な になっ 11 をか の でしょうか。 はじ け ていると ま た ב の で ع は 思 玉 嘘 ほ な

を 11

も し 思 な の な ١١ 次 L١ いように戒めてい 飮 程 の ま 酒 せ 度 h の の 喫煙が、 が、 健 不 -飲酒戒 使康の 子ども ために飲 L١ ですが、 では、 ま問 ると言えます。 題に む お まさに 大 酒は なってい 人で 飮 禁 は し 止 酒 こ ます。 かし、 支 の 喫煙も含む) れ 戒 ているとは 律 その子ど は 酔 わ

しし とだという意識 ま でしょ 蔓 つ 延と言 まり、 うか えるほど広がってい 若年者の ずら、 アル ほとんどなくなって  $_{\mathsf{I}}^{\mathsf{I}}$ ルやニコチン依 るの です。 いる そ 存症 れが悪い の で が、 は L١ こ

酒 to 煙草をたしなん 々 の 規 範 意 識 が ではならないと言っ 薄 5 L١ で しり る 現 在、 ても、 ١J < ら子ども 酒 1や煙

飲 で hを買うお金さえあ 禁 酒 か 機 ぶ止され . 5 もあり、 喫 煙 い ていま くらでも買える訳です。 が 子どもも禁止され からだによい れば、 すが、 しかし、二十才を過ぎれば急 それを買うこと自 行為になる訳ではあ てい 法律では、 るわけでは 体は、 二十才ま あり IJ 自 ませ ま 動 に せ 販

っ て 喫煙 も た ほとんど説得力は め ١J に は 飲 ま 百害 す。 んでいますので、 あ です つ τ から、子どもでは 一利無しですし、 ありません 大概は 健 酒 だめだと言ってみて 康 を害するものとな も多く の 人は酔う

h

守 れ かわしいことだと言えます。 なくなっ のように、 て来て 次代を担う子どもたちが、 ١J る現状は、 日 本にとってきわめ この五 1戒すら て

ことは申す の 原 因 ば まで 勿論 も あ 現代 IJ ませ 人の自己肥 h 大と他己萎縮 に あ

の ながく苦しみをうけることの は 悪い 兀  $\mathcal{N}$ ことである。 人よ。 の ように 貪りと不正 知 ない ħ ように。 とのゆ 慎 み が え に な 汝 ١١

す 前 の 偈でも述べましたように、 現 み 代 が 社 な 会 しし にぴっ の は悪い たりの こと」だと知 警句 がだと 現 代 人は 思い 'n ということで ま 他己」 す。 を 弱

> め` 自己」 を肥大させ て しし ます の で、 自 己 の 欲 望 の

> > 追

求に

汲々としていま

す。

そうし ح ا を 馬 派 切 空虚で、 健 た を履い だと認めてくれることだけ 欲望を満足させていることを自慢して、 なことなのかは全く分かっていませ 0 ることを自慢にします。ですから、その裏返しとして、 康 義 鹿にし ます。 に合った多くのよい衣装を揃 を損ねながらも、 理を欠いても、少しでもたくさ ない そうした満足以外に、 て、満足していますが、「こころ」はい ます。 何百年でももちそうな立 人を食文化の貧しい ょ ١J 車に乗り、 毎日のように を 人生で人間として何が大 人とせ 願っているのです。 ょ え、 L١ 美 派 Ь  $\bar{h_{o}}$ 時 それを持たない せら笑います。 味 な の 計 家 お それを皆 ただ、 をもち、 も を 金 の 建 を を食べて てます。 貯 たって そうし め ょ よう が Т 立 人

靴

Ρ

l١

自 つ 貪りと、 さえも無縁です。 慎 分が虚しいと思うときが必ずくると思います。 か、必ず苦しまなけ そうした心には決して真の幸せは みの一つを表す言葉も無縁ですし、 た人は、日本人が美徳として来た「 こうした人に、慎みなどという言葉は無縁です。 その為に 資源 なした不正 れば を浪費し、 な 5 (善からぬこと)とに、 ない 自ら奢ってい 時 訪 謙 がくると思いま れ 質素といった言 譲」などとい ゚ませ  $\bar{k}$ ます。 自ら そう う の

他 も よき喜びに 人のくれ のやすら 兀 九 た食物や飲料に満足しない U ひ したがっ ぎを得 ح は て 信ずる ない。 ほどこしをな ところ に U 人は、 す。 たがっ だから、 て、 昼 も 夜 ŧ

す。

では

あり

ま

せん

般 こ の の L١ 人にも 偈 わ 点は、 ゅ るっ 無縁 旧を対 お 布 では 施 あり 象にしたものと言えます。 を 頂くの ませ h Ιţ 多くは 僧侶 で でも、 す か 5

Ь ば 対 与えられます。 言 Iえます。 人関 る親は、 なりませ たとえば、 そうし という言葉が消えかけていますが、 係 を表す「 滅多にいないと思います。  $h_{\!\scriptscriptstyle o}$ た意識がなくなってきたことの現れであると 子どもは で ですから、子どもはそれに満足しなけれ ŧ ありがとう」という言葉と「すいませ 現在では、 親の庇護によっ それを子どもに教えて ι١ て ま、 それは、 子どもから、 食 物や飲料を 親自身

てい と考 その パ 1 私 、ます。 えてい 入手は、 やコンビニ たちが、 ま す。 お金 食 の 物 を払っ to 別 ような小売店 段 飲料を入手するのは、 て買ったのだから、 感謝する必要はないように思っ を通じてですが、 多くは、 当然である でも、 スト

> て著しく で 百 姓 ŧ 低 ١J の ま、 犠 い 性の上 収 入に甘 日 本の に 百姓 んじながら、 日本の繁栄が ば 他 の 食料を サ あるといっ ラリー 生 産し マ シに ても てい 較 過 ま

で す。 が、 が IJ そうしないと、 ١١ 人 はニナパー 感 きわめて高くなると思うの も明らかですので、 かぎり、 が 謝 ですから、 !生産したものではないと言われるか **しなければ、「ばち」** 輸入した食料は 私は、 それぞれの セント余りで、 私たちは、 食料だけ 将 来、 海外から収奪し Ιţ 食料不 国 食料をめぐっ [が自給すべきだと思うのです。 食料を得るとき、 が当たります。 飢饉のような特別な事情 入手する食 です。 足になることは火を見るよ て戦争が た ものと考えるべ 料 の も 多く 穀 日 し 類 おこる危 本 れ は . の の ませ 自 百 日 が 給 姓 き 本 な h に

び て です。 人 間 布 何 たがってである、 施 かをさせて頂くことが、 偈 ば、 に戻って、 を得ることができるのてす。 お 布 を得ることは それは、 互いに信じ合うときだけ、幸せになれるのです。 施をすることで、 お布施 実は、 とありまし 、まさに「安らぎ」その 他者を信じることなのです。 をするのは「 人間の・ 人間として、 たが、 また、 人間らしさと言える 人間 信じるところ」 は 信じられて、 真に、「 も 他 のな 者のた の です。 そし に め お に

#### 記

と思えるほどです。 とめたせい 二、よい天気が続くお蔭で、サトウキビがとても順調に、 ぐんぐんと伸びています。 暑い日 か、 が 続いてい 葉が繁り、 います。 また、 密に植え過ぎたのではない お元気でしょうか。 大豆も、今年は、 芯を か

ŧ てい ちき」 物園 たが、 指でした。 ということでした。 なにかかっ の その後も被害が続いていました。 1 か、 ないかと、 力 の収穫 たのが、 先月号で、「猿」 まだ一匹 から逃げたも と呼ば 手や足の指が、 捕らえて確認したいと、この スイカに小さな穴をあけて、 たのは、 はあ 話して にれるわ しか 納得できました。 きらめたが、「犯人」 捕 のではない 実は、 私が見たときは、 おられました。 まってい なをしかけておられ が 長く伸びてい 畑を荒らすと紹 猿ではなく ないの か、ということでした。 皆の話ですと、 あるお百姓さ で、 て人間の手のような あ が τ̈́ ¬ 撲殺されていまし たりでは「ちゃん 中を上手に食べ 本当に もっといるので ました。 介しまし あら しんが、 近 いぐま」 「誰」な そのわ たが、 所の で ス 動

た。

し た。 ボ | 密性 ゼ て貯蔵していたのですが、 ま芋をりんご用の発泡スチロー れがしているようなところだけでし ってみたところ、こぶし大のものが、 食べました。 ことで大変なのですが、 さつま芋ですが、烏 ル が高すぎて呼吸ができず、 昨 でも、すべての株に入っている訳ではなく、 箱のものは、 Á 最 昨年十二月号で紹介しましたように、 後の一 個 ずっといたまない を焼き芋にして、 手伝 (から 発 11 砲スチロ 腐って ルと段 <u>ਰ</u> ਹ に来てくれてい が た。 既に、 で、 ボー 1 掘っていた横 頂 ま ル いくつか掘って きました。 貯蔵できま しし の ル 入って ました。 ものは、 の箱に詰 ま す。 さつ を 段 気 め ま

と 口座番号0161	次の口座にお振	本誌希望の方は、	— 四号)	(通巻	八月号	第九巻	こころのとも	月刊
1 6 1 0 8 3 8 6 6 0	り込み下さい。加入者名 ひびきのさ	、郵送料として郵便振替で年間千円を	(ひびきのさと 沙門) 中塚 善成	ぎゅうよう	鳴門教育大学 障害児教育講座気付	徳島県鳴門市鳴門町高島	7 7 2 8 5 0 2	平成十年八月八日

とてもよくできています。

ゼミ生の人が一人、

なれない

このところ、

毎日のように、

かやを刈って、

こえぐ

τ

١J

ま

す。

今 年

ょは、

下

ĮЦ

りを

何

度

かしたせい

か、

-	1	3	_